

dengan identitasnya yang sangat kental bernuansa keagamaan serta begitu maraknya siar dakwah keislamannya. Daerah ini kemudian menjadi *Icon Centre* pendidikan Islam di wilayah Kalimantan. Julukan Serambi Mekkah dan Kota Santri diberikan kepada Martapura, peran ulama sangat menentukan dalam sendi-sendi kehidupan sosial kemasyarakatan. Ia merupakan sosok pembimbing dan pencerah bagi umatnya. Saat ini terdapat tiga peraturan daerah yang menggambarkan hubungan baik antara pemerintah dan ulama dalam mewujudkan masyarakat yang agamis, yaitu Perda Ramadhan, Perda Jum'at Khusyuk dan Perda Khatam Al-Quran. Deretan nama ulama besar menghias lembaran sejarah dilahirkan dari daerah ini, salah satunya Shaikh Muḥammad Arshad Al-Banjariy, yang makamnya diziarahi ribuan orang setiap hari. Dalam kondisi kekinian, citra Martapura semakin masyhur hingga menembus batas regional dengan sosok (almarhum) KH Muhammad Zaini Abdul Ghani, Ulama yang populer disapa Guru Sekumpul itu bisa diibaratkan sebagai “maestro” Bumi Serambi Mekkah Martapura. Semasa hidup almarhum, pengajian yang digelar di Kompleks Ar-Raudhah, Sekumpul, selalu dihadiri ribuan jamaah dari pelbagai pelosok Kalimantan maupun dari luar Kalimantan. Beliau dikenal sebagai tokoh yang kerap dikunjungi pejabat dan orang penting negeri ini. Sejak pengajian digelar di Sekumpul, sudah tidak terhitung lagi banyaknya tamu yang datang. Mulai dari artis, pejabat negara, pejabat lokal, petinggi militer hingga para menteri dan presiden beserta wakilnya.

B. Gambaran Pergeseran Nilai Implementasi *'Iddah* dan *Iḥdād* pada Masyarakat Martapura

Dari observasi yang dilakukan oleh penulis pada masyarakat Martapura penulis mengambil 5 perempuan sebagai pelaku *'iddah* dan *iḥdād*. Dari 5 perempuan tersebut ada yang melaksanakan konsep hukum *'iddah* dan *iḥdād* sesuai dengan prosedur yang ditetapkan oleh Hukum Islam dan ada yang tidak melaksanakan konsep hukum *'iddah*

pendidikan suami seorang sarjana dan berasal dari keluarga yang berada. Mereka berdua menikah karena di jodohkan oleh orang tua mereka. Setelah menikah, Duroh dan Ahmad masih tinggal di rumah orang tua Ahmad. Mereka awalnya hidup bahagia dengan kecukupan harta yang dimiliki oleh orang tuanya, sampai pada suatu ketika usaha orang tua Ahmad bangkrut kemudian menjadikan kondisi ekonomi keluarganya susah, akan tetapi Ahmad mengetahui kondisi yang terjadi dia tidak mau bekerja, karena merasa terbiasa dengan hidup enak mengharap pemberian orang tuanya, pertengkaran antara Duroh dan Ahmad pun semakin sering, setiap pertengkaran, Duroh selalu ingin pergi dari rumah untuk bekerja di luar kota, karena menurut Duroh suaminya tidak dapat menafkahi keluarganya. Duroh sangat aktif berhubungan dengan teman-temannya termasuk di sosial media, dia sering bercerita dengan teman-temannya perihal rumah tangganya, bahkan Duroh juga sering membicarakan keburukan suaminya dan sempat mengatakan bahwa suaminya sekarang bebungulan (seperti kurang cerdas), akhirnya Duroh menggugat cerai suaminya dan dengan bangganya dia meng-*upload* status keinginan bercerainya di akun Facebook miliknya, dan ditambahi dengan komunikasi berupa komentar bersama dengan teman-temannya perihal keinginannya bercerai tersebut.

karier dan wanita yang memiliki profesi di luar rumah. Seiring berkembangnya zaman dan IPTEK, dengan itu pula peranan wanita sangat diperlukan. Sekarang banyak pekerjaan yang menuntut seorang wanita untuk menjalankan pekerjaan tersebut, bahkan bukan hanya memerlukan keterampilan dan kecerdasan, tetapi harus memiliki wajah dan bentuk tubuh yang menarik dengan tujuan untuk mengambil simpati para konsumen dan lain sebagainya. Selain itu, para janda tidak bisa menahan diri untuk tidak berkomunikasi dan memasang foto-foto pada akun sosial media yang mereka miliki, bahkan ditemukan pula wanita yang menjalin hubungan komunikasi dengan laki-laki lain yang mengarah kepada hubungan asmara melalui pesan sosial media yang mereka miliki. Mereka memasang status pada akun *facebook* tentang keadaan rumah tangganya yang sedang bermasalah serta proses perceraian bahkan mengumumkan status jandanya pada akunnya tersebut. Mereka keluar rumah semaunya tanpa hajat yang mendesak, sebagian memang bertujuan untuk mencari calon pengganti suami, keluar rumah dengan menggunakan pakaian yang indah dan berias serta berwangi-wangian. Implementasi *'iddah* dan *iḥdād* sebagai sebuah kewajiban bagi wanita yang telah putus perkawinan baik karena perceraian maupun karena kematian suaminya memiliki tanggapan dan tantangan yang sangat serius, faktor paling krusial tidak berjalannya konsep tersebut di dalam masyarakat ialah pemahaman sebagian masyarakat yang sangat minim terhadap konsep hukum baik *'iddah* maupun *iḥdād* itu sendiri. Ditemukan pula bahwa masyarakat Martapura tidak banyak yang mengetahui pengertian *iḥdād* (masa berkabung), mereka menganggap bahwa masa berkabung itu adalah sama dengan masa menunggu (*'iddah*). Sebagian masyarakat Martapura menganggap bahwa hukum *iḥdād* tidak wajib oleh karena itu banyak masyarakat Martapura yang tidak melaksanakan masa berkabung ketika

Sunan Ampel, pada suatu malam ketika Sunan Ampel melaksanakan sholat malam, tampaklah oleh beliau diantara para santri yang sedang tidur dua orang santri yang terlihat memancarkan sinar, kemudian oleh beliau kedua santri tersebut didekati dan masing-masing diikat kain jariknya. Keesokan harinya setelah selesai menunaikan sholat subuh, semua santri dikumpulkan, kemudian Sunan Ampel bertanya: “wahai santri-santriku, siapa diantara kalian yang merasa kain jariknya terikat, mendekatlah kepadaku”? lalu mendekatlah, kedua santri yang bernama Sayyid Arif dan Sayyid Sulaiman kepada beliau, kemudian Sunan Ampel bertanya kepada para santrinya: “Barang apakah yang paling berharga di dunia ini?”, secara serempak mereka menjawab: “EMAS”. Dengan kejadian tersebut, maka Sunan Ampel menyuruh semua santrinya untuk memanggil kedua santri tersebut dengan panggilan “EMAS” didepan nama kedua santri tersebut. Dan mulai saat itulah kedua santri tersebut berikut keturunannya diberi gelar “MAS” didepan nama aslinya dan terus berlanjut hingga sekarang. Selang beberapa waktu Sunan Ampel meminta kepada kedua santri itu untuk sowan kepada mbah Sholeh Semendhi dan menyampaikan salamnya, setelah memperhatikan perangai keduanya, timbulah keinginan embah Sholeh Semendhi untuk mengambil kedua santri tersebut untuk merantau. Karena sebelumnya beliau memang sudah bernadzar bahwa : “aku tidak akan mengawinkan kedua anakku, apabila tidak ada dua orang bersaudara yang datang kepadaku secara bersama-sama.” Dalam melaksanakan kehendak mbah Sholeh Semendhi, mas Sayyid Sulaiman merasa perlu minta waktu mohon izin kepada kedua orang tuanya di Cirebon. Sementara adiknya mas Sayyid Arif tetap tinggal di Pasuruan. Pada saat mas Sayyid Sulaiman berada dalam perjalanan yang memakan waktu 3 bulan, ketika itulah Mas Sayyid Arif di nikahkan terlebih dahulu. Dan barulah sekembalinya mas Sayyid Sulaiman dari Cirebon,

mbah Sholeh Semendhi menikahkan beliau denganputrinya yang kedua yaitu adik dari istri mas Sayyid Arif. Dari perkawinan mas Sayyid Sulaiman denganputri mbah Sjoleh Semendhi lahirlah seorang putra yang di beri nama “ALI AKBAR”. mas Sayyid Ali Akbar inilah yg kemudian membuka lembaran emas keluarga besar Sidosermo. Dan mas Sayyid Sulaiman sendiri menetap di Kanogoro Pasuruan. Ketika beliau hendak pulang ke Cirebon, dalam perjalanan pulang beliau jatuh sakit di daerah sekitar Jombang, Jawa Timur, Hingga beliau dipanggil menghadap sang Kholiq dan di kebumikan di Mojoagung, Jombang. Sedangkan mas Sayyid Ali Akbar sendiri akhirnya menuntut ilmu di Pondok Pesantren Sunan Ampel, Surabaya. Setelah lama belajar di Pondok Pesantren milik Sunan Ampel, Sayyid Ali Akbar kemudian diperintahkan kembali pulang untuk menyebarkan ajaran Islam oleh Sunan Ampel. Dalam perjalanannya dari Ampel kembali ke Masyarakat untuk mengamalkan ilmu yang di peroleh selama mengaji, Ali Singgah di sebuah tempat sebelah timur Wonokromo, saat itu Wonokromo dan sekitarnya masih berupa hutan belantara. Kemudian di bantu sejumlah pengikutnya, mas Sayyid Ali Akbar mendirikan perkampungan untuk menyebarkan ajaran agama Islam. Setelah berdiri, terus berdatangan masyarakat sekitar untuk ikut mengaji dan belajar ilmu agama kepada mas Sayyid Ali Akbar. Setiap hari komunitas masyarakat kecil itu terus mengaji (Nderes). Hingga suatu malam pemandangan itu menyita perhatian mas Sayyid Ali Akbar, ia terkesima melihat lima santri pengikutnya setia terus menerus (Nderes). Sejenak mas Sayyid Ali Akbar termenung, pemandangan itu kemudian menginspirasi untuk memberi nama perkampungan tersebut dengan sebutan “Nderesmo”. Kalimat itu berasal dari Nderes-nya Santri Limo. Saat ini perkampungan itu berkembang pesat, banyak pondok pesantren berdiri. Santri yang mengaji atau belajar ilmu agama di kawasan tersebut tidak hanya ada di Jawa Timur,

